
ВЯЧЕСЛАВ БИТАРОВ: “РАЗВИТИЕ КОНКУРЕНЦИИ 
ЯВЛЯЕТСЯ ВАЖНЫМ ДЛЯ МАЛОГО И СРЕДНЕГО БИЗНЕСА”

Развитие конкуренции является приоритетным направлением государственной поли
тики, и все усилия власти нацелены на то, чтобы повысить отдачу от малого и средне
го бизнеса, усилить их роль в наполнении регионального рынка качественными това
рами и услугами. Об этом  заявил Глава Северной Осетии Вячеслав Битаров, открывая 
совещ ание с участием прибывш его в республику заместителя руководителя Ф еде
ральной антимонопольной службы Алексея Доценко.

В мероприятии участвовали 
Председатель Правительства 
РСО-Алания Таймураз Тускаев, 
его первый заместитель Ахсар- 
бек Сабаткоев, руководитель 
управления ФАС по РСО-Алания 
Роман Плиев, профильные мини
стры, активисты общественных 
структур, отстаивающих интере
сы бизнес-сообщества.

- Этот год мы объявили годом 
привлечения инвестиций в рес
публику и поэтому уделяем по
вышенное внимание развитию  
конкуренции. По данному вопро
су Федеральная антимонополь
ная служба проводит совещания 
в каждом российском регионе. 
Важно рассмотреть ключевые 
показатели развития конкурен
ции в нашей республике, изучить 
все, что связано с реализацией 
«дорожной карты», обозначить 
проблемы и решать их совмест
ными усилиями, - сказал Вяче
слав Битаров.

Согласно Национальному пла
ну развития конкуренции, к 2020

году, по сравнению с 2017 го 
дом, должна в два раза вырасти 
доля закупок товаров и услуг у 
малого и среднего бизнеса. И 
как отметил в своем выступле
нии Алексей Доценко, необходи
мо исключить нарушения анти
монопольного законодательства 
со стороны органов государ

ственной власти и местного сам
оуправления.

Заместитель главы ФАС по
яснил, что из предложенного пе
речня 41 рынка, где необходимо 
добиться установленных показа
телей конкурентной среды, каж
дый регион должен выбрать 33 
рынка.

ПРОДОЛЖЕНИЕ НА СТР. 2

ЖУРНАЛИСТАМ 
ЮГА ПОКАЖУТ СЕВЕР

Ж урналистов ведущ их средств м ассо
вой информации Ю жной Осетии в рам
ках пресс-тура, который состоится се 
годня, познакомят со знаковыми м еста
ми республики.

По информации организатора пресс-ту
ра - Комитета по делам печати и массовых 
коммуникаций Северной Осетии, журнали
сты посетят мемориальный комплекс 
"Барбашово поле", Национальный музей 
Северной Осетии, ГПКД "Бавария" и на
циональную телекомпанию "Осетия - Иры- 
стон” .

Кроме того, запланировано также прове
дение “круглого стола” на тему "Сотрудни
чество Севера и Юга в области средств 
массовой информации и книгоиздания", 
где ожидается подписание соглашения 
между комитетами по печати двух респу
блик о сотрудничестве в области печати, 
средств массовой информации и книгоиз
дания.

Среди гостей будут представители госу
дарственного комитета по информации и 
печати Южной Осетии и руководители 
средств массовой информации республи
ки.

Отметим, что это ответный пресс-тур 
югоосетинских журналистов в Северную 
Осетию. Ранее, 25 мая, представители на
ших республиканских СМИ побывали в Юж
ной Осетии, где посетили Тирский мона
стырь, Ю го-Осетинский государственный 
университет, Национальный музей, Гос- 
драмтеатр и другие достопримечательно
сти республики.

ДИАНА ДЖИОЕВА

ПО РАСПИСАНИЮ

Во Владикавказе в вечернее время М инистерством  промыш лен
ности и транспорта республики было проведено обследование ре
гулярности движения пассаж ирского автомобильного транспорта 
по всем муниципальным маршрутам города.

Проверки осуществлялись ежедневно с 
20.00 до 22.00 на наиболее пассажирооб
разую щ их остановочны х пунктах од но
временно: пл. Штыба, ул. Кирова (ГГАУ), 
КБСП, ОЗАТЭ, магазин "Кеша".

В ходе обследования было выявлено 
полное отсутствие пассажирского транс
порта после 20.00 по следующим муници
пальным маршрутам: 11, 15, 31, 34, 41, 
44.

Также было выявлено неудовлетвори
тельное обслуживание следующих марш
рутов: 3, 4, 19, 21, 23, 26, 27, 33, 35, 37, 
40, 50.

Перевозка пассажиров без нареканий 
осуществлялась по таким муниципальным 
маршрутам, как: 1, 5, 7, 13, 17, 18, 22, 24, 
25, 77.

Вместе с тем выявлено отсутствие пас
сажирского транспорта по муниципаль
ным маршрутам 9 (психиатрическая боль
ница), 12 (п. Ю ж ны й-п .Заводской), 14 
(Редант-II), 20 (Попов хутор), 51 (Дом пе- 
чати-Кутузова), 52 (Кутузова-А.Кесаева), 
60 (с. Балта), 61 (с. Верхний Ларс), т.к. 
движение транспортных средств по дан
ным маршрутам после 20.00 в соответ
ствии с графиками движения не предус
мотрено.

Как отметил Хайдарбек Бутов: "По 
всем перевозчикам , не соблю даю щ им 
расписание движения, будут составлены 
материалы и направлены в судебные ор 
ганы для привлечения их к администра
тивной ответственности".

СОБ. ИНФ.

УВАЖАЕМЫЕ
ПОДПИСЧИКИ!

ПОДПИСНАЯ КАМПАНИЯ 
НА II ПОЛУГОДИЕ 2018 ГОДА 

ПРОДЛЕНА ДО 13 ИЮЛЯ.

Выписывайте газету "Слово" 
и вместе с ней в течение 

недели получайте приложения: 
"Спорт Иристона",

"В час досуга", БУМ. 
Подписка на газету “Слово” 

принимается во всех 
почтовых отделениях РСО-А, 

киосках “Пресса сегодня” .

ПОДПИСЫВАЕМСЯ 
ПОД КАЖДЫМ СЛОВОМ

Подписная цена на газету - 
621 руб. 30 коп. 

Для льготных категорий граждан - 
518 руб. 64 коп. Наш индекс 53900.
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ПРОДОЛЖЕНИЕ. НАЧАЛО НА СТР. 1

- В Северной Осетии достигнуты высо
кие показатели конкуренции на рынке 
торговли лекарственными препаратами, 
и здесь в подавляющем количестве дей
ствуют частные аптечные сети. Но есть 
рынки, где нужно четко прописать меро
приятия для того, чтобы поднять уровень 
конкуренции -  это жилищно-коммуналь
ные услуги, рынок услуг детского отдыха,
- подчеркнул Алексей Доценко.

Как сообщил участникам совещания 
министр экономического развития РСО- 
Алания Казбек Томаев, утверждена «до
рожная карта» по содействию развитию 
конкуренции.

- В число рынков для содействия ра
звитию конкуренции вошли десять обя
зательных социально значимых рынков и 
два приоритетных для республики рынка
- это сельскохозяйственная продукция, 
сырье и продовольствие, спектр услуг в 
сфере туризма, - сказал министр.

Как продолжил докладчик, по резуль
татам проведенного анализа из 41 товар
ного рынка 17 рынков республики доста
точно развиты, и в их числе племенное 
животноводство, жилищное строитель
ство, архитектурно-строительное проек
тирование, кадастровые и землеустрои
тельные работы, дорожное строитель
ство, ремонт автотранспортных средств, 
услуги в сфере наружной рекламы.

Глава Северной Осетии обратил вни
мание на то, что нужно внимательно изу
чить ситуацию на таких рынках оказания

услуг, как психолого-педагогическое со
провождение детей с ограниченными 
возможностями здоровья, переработка 
водных биоресурсов, розничная купля- 
продажа электроэнергии в ценовых и не
ценовых зонах.

- Как известно, в республике работает 
инвестор, занимающийся рыбовод
ством, и на этом рынке, безусловно, по
высится конкуренция. Что касается суще
ствующей у бизнеса проблемы техниче
ского присоединения к инфраструктур
ным сетям, здесь пора навести порядок. 
Есть установленные сроки прохождения 
подключения объектов, и нужно макси
мально ускорить эти процедуры. В прак
тике хватает случаев, когда предприни
матели по полгода ходят по инстанциям и 
не могут решить этот вопрос. Прошу Пра
вительство активно заняться проблемой,
- нацелил участников совещания Вяче
слав Битаров.

На совещании подчеркивалась 
необходимость внесения корректив в ра
нее разработанную «дорожную карту». 
Планируется включить в документ меро
приятия, направленные на создание сти
мулов и условий для развития и поддерж
ки хозяйствующих субъектов республики, 
развитие конкуренции при осуществле
нии государственных закупок, в том чи
сле за счет расширения участия в торгах 
субъектов малого предпринимательства, 
а также в сфере распоряжения государ
ственной собственностью.

ПРЕСС-СЛУЖБА ГЛАВЫ И 
ПРАВИТЕЛЬСТВА РСО-А

ГАГИЕВА ОБВИНИЛИ 
НА ПОЖИЗНЕННЫЙ СРОК

Следственный комитет России (СКР) предъявил официальное обви
нение криминальному авторитету Аслану Гагиеву (Джако), недавно 
экстрадированном у из Австрии. В деле Джако, подозреваем ого в 
организации 60 убийств, пока оказались с десяток криминальных 
эпизодов, с которыми согласились австрийские власти. Впрочем, и 
они с лихвой потянут на пожизненный срок. Сам "авторитет" с вер
сией следствия не согласен, - сообщ ает газета "Коммерсантъ"

Следователи главного след
ственного управления СКР по Севе
ро-Кавказскому федеральному 
округу обвинили Аслана Гагиева в 
организации преступного сообще
ства (ч. 1 ст. 210 УК РФ), нескольких 
входивших в него банд (ст. 209 УК 
РФ), а также шести умышленных 
убийств (ст. 105 УК РФ). Большин
ство преступлений были совершены 
в Северной Осетии, где базирова
лось ОПС. Одной из жертв килле
ров, по версии следствия, стал за
меститель прокурора промышлен
ного района Владикавказа Олег 
Озиев, которого застрелили в 2013 
году во дворе собственного дома. 
Преступление, по версии след
ствия, было связано с исполнением 
надзорщиком своих служебных обя
занностей. Другие жертвы в основ
ном относятся к внутренним раз
боркам в ОПС, в ходе которых были 
проведены зачистки. Еще одной 
жертвой стал местный предприни
матель, нелестно отозвавшийся о 
Джако, по заказу которого его вско
ре и застрелили. Исполнители 
большинства преступлений уже по
лучили сроки, в том числе в особом 
порядке, рассказав о роли участво
вавшего в них Аслана Гагиева. "Ав
торитета" объявили в розыск в кон
це 2014 года, а вскоре задержали в 
Австрии.

Остальные преступления ОПС, в 
том числе убийства владельцев 
банка "Национальный капитал" 
Дмитрия Плытника, Содбизнесбан
ка и банка "Кредиттраст" Алексан
дра Слесарева, председателя пра
вления банка "Кутузовский" Олега 
Новосельского, а также бывшего 
владельца германских верфей Wa- 
dan Yards Андрея Бурлакова, со
трудники ГСУ СКР по СКФО при 
поддержке оперативных служб ра
скрыли уже после того, как в Ав
стрии начали рассматривать запрос 
на выдачу"авторитета". Российские 
следователи изменять обвинение 
не стали, чтобы не затягивать раз
бирательство. Однако австрийские 
суды решили самым тщательным 
образом изучить документы, посту
пившие из РФ, по любому поводу 
возвращая экстрадиционное дело 
на новое разбирательство. В ре
зультате российского киллера №1 
выдали только 20 июня.

Аслана Гагиева определили в 
СИЗО, где ему и вменили в вину со
вершение особо тяжких преступле
ний.

По данным источников "Коммер
санта", свою вину "авторитет" не 
признал, а давать показания по со
вету его адвокатов воздержался, 
пока детально не ознакомится с до
кументами следствия.

Инкриминируемых деяний ему с 
лихвой хватит на пожизненное за
ключение. При этом уже очевидно, 
что перед судом "авторитет" пред
станет несколько раз, однако, вла
сти Австрии должны будут согла
шаться с привлечением его к уго
ловной ответственности по новым 
обвинениям.

Кстати, избирать новую меру 
пресечения Джако не потребова
лось: по ходатайству ГСУ СКР СКФО 
он был заочно арестован судом на 
два месяца с момента фактического 
задержания на территории РФ или 
выдачи из другого государства.

ДОНБАССУ 
СПОЮТ И СТАНЦУЮТ

Осетинской общине Донбасса споют осе
тинские песни и станцуют национальные 
танцы во время телемоста с Домом 
дружбы Северной Осетии. Как рассказал 
корреспонденту газеты "Слово" дирек
тор Дома дружбы Георгий Кочиты, по
добный телемост проводится впервые, 
чтобы осетины, проживающие в Донец
кой Народной Республике, смогли услы
шать родную речь, послушать осетин
ские песни и увидеть национальные тан
цы, по которым успели соскучиться за 
время проживания на чужбине.

"Этот телемост поможет на расстоянии 
сблизить осетин, проживающих далеко друг 
от друга. Осетины, проживающие на Донбас
се, очень соскучились по нашему националь
ному искусству, они услышат свою родную 
речь, песни, мы подготовим для них танцы. 
Думаю, приятный вечер получится", - расска
зывает Кочиты.

Прямое включение состоится 30 июля в 
Международный день дружбы. В настоящее 
время организаторы разрабатывают сцена
рий мероприятия.

"Весной прошлого года делегация из Се
верной Осетии ездила в Донецкую Народную 
Республику: наш фотограф Злата Тебиева 
представила тогда свою фотовыставку, а Ас
лан Пагиев презентовал книгу. После этого 
представители осетинской диаспоры Донбас
са приезжали в Осетию. Сейчас между нами 
хорошие дружеские отношения", - говорит 
директор Дома дружбы.

По словам Георгия Кочиты, какой-то опре
деленной темы для обсуждения не будет, по
лучится просто дружеский разговор между 
людьми, которые во время двух этих поездок 
познакомились. Кроме того, от республики в 
прямом включении примут участие предста
вители различных национально-культурных 
центров Осетии.



10 МЛН РУБЛЕЙ 
НАПРАВЯТ НА СТАВКУ

Депутаты Парламента республики приняли поправки в респу
бликанский бюджет, изменения связаны с необходимостью 
увеличить средства на строительство социально-значимых 
объектов в рамках ф едеральных целевых программ.

Изменения в бюджет депутатам на 
рассмотрение внес первый заместитель 
министра финансов республики Алан 
Дзагоев. По информации из его доклада, 
в текущем году Министерству строитель
ства и архитектуры предполагается уве
личение расходов на 10 миллионов ру
блей на мероприятия по предоставлению 
целевых субсидий на оплату первого 
взноса при приобретении жилья и ком
пенсации процентной ставки жилищно
ипотечным кредитам для отдельной ка
тегории граждан.

Кроме этого, Дзагоев добавил, что за
конопроектом также предусматривается 
перераспределение запланированных на
2019 год средств в сумме 29 млн 214 тыс. 
рублей, которые уже в этом году соста
вят софинансирование ряда социально 
значимых объектов в рамках федераль
ных целевых программ.

Так, более 9 млн рублей направятся 
на автодороги микрорайона №18 Влади
кавказа, более 19 млн рублей - на реали
зацию мероприятий программы "Повы
шение устойчивости жилых домов, ос
новных объектов и систем жизнеобеспе
чения в сейсмических районах России". 
Эти средства будут распределены следу
ющим образом: 8,3 млн рублей - на стро
ительство детсада на 120 мест в Мичури-

но, 2,8 млн рублей - реконструкцию зда
ния СОШ №11 во Владикавказе, 2,5 млн 
рублей - строительство детсада на 120 
мест в Ардоне, 5,6 млн рублей - детский 
сад на 280 мест в поселке Заводском.

Между тем, в текущем году по Мини
стерству сельского хозяйства и продо
вольствия республики предполагается 
уменьшение бюджета в сумме 2 млн 750 
тысяч рублей и их перераспределение в 
Министерство экономического развития.

"В рамках 2018 года предполагается 
уменьшение бюджета в сумме 2 млн 750 
тысяч рублей и их перераспределение в 
Министерство экономического разви
тия, а конкретно на форум выставочно
презентационной деятельности, но в 
рамках проведения одного и того же ме
роприятия - это участие во Всероссий
ской агропромышленной выставке "Зо
лотая Русь - 2018". Такое решение при
нято в связи с тем, что фонд выставоч
ной деятельности имеет больше опыта 
организаций подобного рода мероприя
тий в целях, чтобы республика каче
ственно приняла участие. Соответ
ственно, по Министерству экономиче
ского развития выше обозначенные из
менения также будут отражены в законе 
бюджета", - отметил Дзагоев.

ДИАНА ДЖИОЕВА

БИТАРОВ ПОПРОСИЛ 
У ВИЦЕ-ПРЕМЬЕРА РОССИИ ДЕНЬГИ

Глава республики Вячеслав Битаров во время рабочей встре
чи с заместителем Председателя Правительства России Мак
симом Акимовым в Москве рассказал ему о ходе проектиро
вания автомобильной дороги Владикавказ- М оздок и выразил 
надежду на его поддержку в решении этого вопроса.

Как сообщает пресс-служба Главы и Правительства республики, речь 
шла о выделении федеральным центром дополнительных средств на разви
тие автотрасс республиканского значения.

По словам руководителя республики, отсутствие прямого сообщения с 
Владикавказом является острейшей проблемой Моздокского района, соз
дающей предпосылки к оттоку коренного населения.

"По данному вопросу имеются многочисленные обращения местного на
селения в различные органы государственной и муниципальной власти” , - 
отметил Битаров и выразил надежду на поддержку зампреда в решении во
проса социального значения.

Участники диалога обсудили и возможность включения республики в 
разрабатываемый Правительством России национальный проект по созда
нию безопасных и качественных автомобильных дорог. Данная мера позво
лит проложить прямое дорожное сообщение между Владикавказом и Моз
доком.

ОБЕЩАЛИ ЗА ТРИ ДНЯ УПРАВИТЬСЯ

Депутат Парламента республики Алик Битаров заверил жителей поселка Заводской, что их 
многолетню ю проблему отсутствия водоснабжения реш ат в течение трех дней. Об этом  он 
сообщ ил во вторник во время собрания с жителями 11 -ой линии поселка.

"Сегодня, завтра мы будем работать и пока воду не 
получим, будем искать причину, перекопаем ас
фальт. Самое необходимое - это вода, без дороги мы 
можем обойтись, а без воды нет. Три дня рабочие бу
дут работать. Если воды не будет, то будем дальше 
смотреть".

Уже многие годы улицы, расположенные в нижней 
части села, в летний период остаются без воды. С 
этой проблемой проживающие на одной из улиц (11 
линия) обратились к депутату Алику Битарову, кото
рый обещал привезти сотрудников "Владикавказских 
водопроводных сетей", чтобы очередной раз обсу
дить с жителями проблему и разобраться в ней де
тально.

Свое обещание депутат сдержал. На состоявшей
ся с ним встрече присутствовали жители всей улицы, 
директор МУП "Владикавказские водопроводные се
ти" Виталий Кадзаев и руководитель производствен
но-технического отдела водопроводных сетей Альби
на Кубалова.

Как объяснила в ходе разговора с гражданами 
Альбина Кубалова, в 2010 году в Заводском прово
дилась реконструкция водопроводных сетей, тогда 
воду провели по улицам Новгородской, Строителей, 
Кооперативной. Должны были поставить колодец с 
задвижками, но ничего сделано не было. Подрядчик, 
проводивший реконструкцию, работу до конца не до
делал.

"Нам надо полностью оторвать бригаду, для того 
чтобы попытаться найти эти задвижки, посмотреть 
переврезки. Придется нам это делать своими сила
ми, вскапывать асфальт, искать колодцы, проверять 
запорную арматуру, где-то делать манометрические 
съемки. Скорее всего, надо будет делать переврезки. 
Потому что подрядчик все свои обязательства по ис
полнению проекта не выполнил - не сделал перевре- 
зок, не установил задвижки", - сказала Кубалова.

"Если бы причина была ясна, то мы бы давно реши
ли проблему. Причина непонятна, и мы не знаем, за 
что браться. Попробуем раскопать асфальт, посмо
треть люки, которые под ним закотаны", - сказал, об
ращаясь к жителям, директор" Владикавказских во
допроводных сетей" Виталий Кадзаев.

В теплое время года люди жалуются на нехватку 
воды и плохое давление, но здесь уже, по словам 
Альбины Кубаловой, "вопросы стоит задавать самим 
себе: не слишком ли много уходит воды на ежеднев
ный полив садов-огородов, и исправно ли сами за- 
водчане платят за потребленную воду?"

"Почему такие проблемы, потому что сейчас жара,

и начинают поливать, охлаждать и тратить много во
ды. Если бы у людей были водомеры, такой ситуации 
не было бы", - сказала Альбина Кубалова. По ее сло
вам, для того чтобы решить проблему водоснабжения 
в поселке Заводском раз и навсегда, необходимы 
финансовые средства. А чтобы они появились, жите
ли поселка должны исправно платить по счетам. На 
сегодняшний день абоненты из Заводского задолжа
ли муниципальному предприятию "Владикавказские 
водопроводные сети" 29 миллионов рублей.

На этот счет у проживающих на 11 -ой линии дру
гое мнение. Они считают, что платить за воду, кото
рой нет, и уж тем более за полив огорода, воды для 
которого опять-таки нет, - это абсурд. У людей воды 
нет даже на приготовление еды, не говоря уже о стир
ке и элементарной гигиене.

"Воды нет, а счета на оплату приходят, еще и за по
лив заставляют платить. А смысл нам платить за то, 
чего нет. У кого-то вода идет с напором, и он не пла
тит. Из-за недобросовестности людей страдаем мы",
- говорит жительница 11-ой линии.

"Даже холодной воды нет, еду нечем приготовить, 
элементарно помыться. Сколько лет мы уже страда
ем", - поддержала ее соседка.

"Мастер сегодня на кооперативной улице вскроет 
асфальт, посмотрит, в каком состоянии запорная ар
матура, может, нам придется делать переврезки. На
до будет получить еще разрешение на вскрытие ас
фальта. Ситуация улучшится однозначно", - заключи
ла руководитель производственно-технического от
дела водопроводных сетей Альбина Кубалова.

Дискуссия завершилась на том, что в течение трех 
дней бригада будет работать над поиском причины 
отсутствия воды и, по словам руководства водопро
водных сетей, решит наболевший вопрос.

Газета "Слово" продолжит следить за развитием 
ситуации!

ФАТИМА ЦОРАЕВА



ГАЗЗАЕВ: “НИ ОДИН ПРОФЕССИОНАЛ НЕ СКАЖЕТ, 
ПОЧЕМУ НЕ СЫГРАЛ ДЗАГОЕВ!| п

Советский и российский тренер и футболист Юрий Газзаев, в настоящее время главный тренер 
и генеральный директор владикавказского футбольного клуба "Спартак", высказал корреспон
денту газеты "Слово" свое мнение о шансах российской сборной на успех, фаворитах турнира 
и о возможных причинах, по которым Алан Дзагоев не сыграл с Испанией.

- Почему Дзагоев не сыграл с Испанией? Дело 
в травме или тактических соображениях?

- Знаете, ни один профессионал не возьмется ска
зать, почему Алан не сыграл. Возможно, дело в не
давней травме, функциональном состоянии или ка
ких-то еще соображениях. Он находится в располо
жении сборной, находился на скамейке запасных, так 
что, ответить на этот вопрос могут только тренерский 
штаб, врачи.

- Какие шансы у сборной России против Хор
ватии? Стоит ли выключать из игры непосред
ственно Модрича?

- У Хорватии не один высококлассный футболист, а 
много! Они будут играть конкретно, сильно на всех 
участках поля! Но Россия тоже в порядке. Посмотри
те на оборону! Как она была организована в послед
ней игре! И в составе Испании были звезды, которых 
никто персонально не брал. Командная игра у нашей 
сборной выстроена, проглядывается. Шансы равные 
и у Хорватии, и у России. Да, у соперника есть звез
ды, но Россия играет у себя дома! Это преимуще
ство! Мы же видим, на каком эмоциональном фоне 
играет наша сборная! С какой самоотдачей! Идет 
мощный и энергетический посыл от болельщиков к 
команде и наоборот! Все надеемся, что будет успеш
ный матч.

- Какую тактику применит Черчесов? На оборо
ну, как с Испанией, или как против Египта, с вы
соким прессингом?

- При подготовке к каждому конкретному матчу 
учитывается и командная игра, и индивидуальные ка
чества футболистов. Российский тренерский штаб 
соперника внимательно изучает, наверняка внесет 
какие-то коррективы. Сборная имеет уже понятие,

ELECT с г 5Е

как обороняться, как атаковать. Какие-то детали тре
нер подчеркнет. А мы увидим все с экранов! Наде
юсь, Россия будет выглядеть красиво в плане дости
жения результата!

- В какой футбол будет играть Хорватия?
- Вы знаете, такие вопросы можно задавать только 

тренеру одной и тренеру другой команды. И то они не 
скажут! Они готовят сюрпризы, собираются что-то 
скорректировать. Стиль игры ни одна из команд не 
поменяет. И одни, и другие знают, как им играть. На 
какие-то детали обратят внимания, и за счет этого 
попытаются добиться результата.

- Бывший тренер сборной Хорватии сказал, 
что Хорватия - фаворит чемпионата мира...

- Потому что там звезды европейского уровня 
играют! Выступают в топ-клубах, поэтому он имеет на

это право! Тем более в сборной Хорватии всегда бы
ли большие футболисты. И они и до этого играли пре
красно! Он знает, что говорит! Как мне кажется, из 
восьми оставшихся команд Хорватия точно является 
записным фаворитом, но каждая команда хочет сде
лать эти три шага к титулу. Не всегда выигрывают фа
вориты, как мы лишний раз убедились по ходу этого 
чемпионата мира.

- А кого Вы считаете главным претендентом на 
победу?

- Если я задам вам этот вопрос, вы, наверно, отве
тите. Скорее всего, я соглашусь! До турнира было 
несколько фаворитов, и кто-то из них дошел. Их и 
можно считать главными претендентами на титул.

У Хорватии не один высококлассный 
футболист, а много! Они будут 
играть конкретно, сильно на всех 
участках поля! Но Россия тоже в по
рядке. Посмотрите на оборону! Как 
она была организована в последней 
игре!

- С кем России было бы комфортно встретить
ся в полуфинале? Со Швецией или с Англией?

- На такой стадии будет уже все равно! Кто-то го
ворит о везении, а я говорю, что команды, вошедшие 
в восьмерку лучших, подошли к турниру в чуть луч
шем состоянии именно как команды. Гадать совер
шенно неправильно. Нужно выходить и играть с теми, 
с кем попадется. Тем более выбирать нам не дано.

ФЕЛИКС МАКИЕВ

ВЛАДИКАВКАЗ СТАЛ ОДНИМ ИЗ ГОРОДОВ,
ГДЕ ПРОШЛИ СЪЕМКИ ФИЛЬМА О ГЕРОЯХ РОССИИ
Московская киностудия сняла в Северной Осетии несколько эпизодов фильма о Героях России, 
в который вошли истории участника освобождения заложников в Беслане, бойца спецназа Вя
чеслава Бочарова и уроженца нашей республики Андрея Днепровского, погибшего во время 
контртеррористической операции в Чечне.

Фильм Натальи Зиминой "Герои. Честные истории" "Телесту
дии №1" снимался в Северной Осетии в июне 2017 года.

На примере выжившего после тяжелого ранения в бесланском 
теракте Вячеслава Бочарова рассказана история всего теракта. 
Помимо него, съемочная группа взяла также интервью у учеников 
и учительницы первой школы.

Следующий эпизод, снятый во Владикавказе, рассказывает о 
жизни прапорщика Андрея Днепровского, родившегося в Север
ной Осетии. Андрей служил в разведке Тихоокеанского флота, 
участвовал в контртеррористической операции в Чеченской Рес
публике, где в 1995 году геройски погиб при уничтожении очеред
ной засады боевиков. Звание Героя России Андрею Днепровско
му, которому на момент гибели исполнилось 23 года, было при
своено посмертно. Съемочная группа встретилась с его мамой.

"Без лишнего пафоса, в задушевном разговоре о войне и ми
ре, о трагическом и смешном мы узнаем истории наших уникаль
ных современников, настоящих воинов, на плечах которых дер
жится безопасность страны", - пишут о фильме его создатели.

Истории героев чередуются с живым исполнением песен и рас
сказами военных музыкантов, ветеранов золотого состава леген
дарной афганской группы "Каскад", которые были во время воен
ных действий в Афганистане, на Северном Кавказе и в Сирии. 
Кроме того, в оформлении фильма представлены картины военно
го художника Рената Шафикова, которые он рисовал ручкой в те
тради после выходов на боевые задания в Афганистане.

Официальная презентация фильма состоится 15 июля в Доме 
офицеров (улица Куйбышего, 126). На презентацию планируют 
приехать автор и режиссер Наталия Зимина и продюсер Марина 
Сушкова. Как рассказала Сушкова корреспонденту газеты "Сло
во", педагоги российских школ показывают фильм на "Уроках му
жества".

В настоящее время фильм в свободном доступе уже выложен 
в сети Интернет.



БАРСАМ УСТРОИЛИ 
ЭКЗАМЕН НА ВЫЖИВАНИЕ
Переднеазиатские леопарды успеш но сдали обязательный 
экзамен на выживаемость в дикой природе.

По итогам экзамена будет принято 
решение о месте и сроках выпуска мо
лодых животных в дикую среду обита
ния.

"Заключение о готовности леопардов
- двух самцов, Артека и Эльбруса, и двух 
самок, Багиры и Волны, - к самостоя
тельной жизни в дикой природе Кавказа 
было сделано по итогам комплексной 
оценки особей по ряду факторов. Кро
ме прочего, эксперты оценивали реак
цию леопардов на других представите
лей своего вида, на появление человека 
и человека с домашними животными; 
также анализировалось охотничье по
ведение леопардов - умение выслежи
вать и добывать разные виды живот
ных", - сообщается на странице проекта 
по возвращению барсов в Осетию.

Барсов, или, как их принято назы
вать, переднеазиатских леопардов, го
товят к выпуску в Центре восстановле
ния леопардов в Сочи. В тестировании 
приняли участие четверо молодых жи
вотных, родившихся в 2016 году от чи
стокровных особей, привезенных из 
разных стран мира.

До экзамена за поведением живот
ных следили по видеокамерам, устано
вленным в вольерах. Вся подготовка к

выпуску осуществляется дистанционно, 
чтобы избежать привыкания леопардов 
к человеку.

Для того чтобы оценить степень 
опасности леопарда для человека, про
тестирована их реакция на появление 
человека в стрессовых для животных 
условиях. Например, на фоне ограниче
ния в питании. Леопарды должны быть

осторожными, а их существование - не
заметным для человека.

Все переднеазиатские леопарды 
продемонстрировали устойчивую реак
цию избегания человека. Никто из жи
вотных не предпринимал попыток со
кратить дистанцию до человека, наобо
рот, они старались отдалиться, а при 
звуках голоса человека животные пыта

лись затаиться или незаметно удалить
ся.

Также леопарды продемонстрирова
ли способность самостоятельно добы
вать себе пищу. Результаты этого и дру
гих тестов свидетельствуют о том, что 
леопарды готовы к жизни в дикой при
роде и не представляют опасности для 
человека.

По итогам проведенной экспертной 
оценки Министерством природных ре
сурсов и экологии РФ будет принято ре
шение о сроках и местах выпуска моло
дых животных в естественную среду 
обитания.

В Осетии с 2016 года Проектом 
ИПЭЭ РАН и ПАО "РусГидро" реализу
ется масштабная программа по подго
товке к выпуску готовящихся в рамках 
государственной программы особей 
леопарда, являющихся исконными оби
тателями гор Кавказа. Проведена мас
штабная научная, природоохранная и 
экопросветительская работа.

На основании проведенной работы 
по подготовке республика добивается 
возможности выпуска животных для 
восстановления искомого экологиче
ского баланса в горах и возрождения 
национального символа.

ИРИНА КАЙСИНОВА

БЕСПРОВОДНОЙ 
ИНТЕРНЕТ ПРИШЕЛ В ОСЕТИЮ

Теперь Интернет станет доступен в самых высокогорных районах 
республики. Новую торговую марку представила во Владикавказе 
дочерняя компания госоператора "Ростелеком" - РТКОММ.

По словам представителей 
компании РТКОММ, Влади
кавказ уже 18-й город России, 
где новая марка спутникового 
Интернета SenSat начнет ра
ботать, хотя в тестовом режи
ме беспроводная связь уже 
более полугода обслуживает 
клиентов республики. Ком
мерческий директор группы 
компаний РТКОММ Михаил 
Муттерперл, генеральный ди
ректор РТКОММ-Юг Андрей 
Шелюх и коммерческий ди
ректор РТКОММ-Юг Наталья 
Синотова убедили представи
телей республиканских СМИ в 
преимуществах SenSat. Кроме 
того, представители РТКОМ- 
Ма рассказали о целевой ау
дитории и методах продвиже
ния торговой марки на рынке.

Девиз компании - "Спутни
ковый Интернет работает там, 
где нет альтернатив" - говорит 
сам за себя. РТКОММ не зна
комит потребителя с конку
рентным продуктом, он пред
лагает большее - подчас 
единственное решение про
блемы для местности, куда не 
"добраться" проводным или 
3G\4G сетям связи сотовых 
операторов. Теперь Интернет 
может появиться на террито
риях, где раньше и не мечтали 
о полноценном подключении к 
Всемирной Сети. Для высоко
горных сел Осетии - это более, 
чем актуально.

"SenSat является неологиз
мом, образованным от англий
ских слов sensation (сенсация)

и satellite (спутник), - расска
зывает Михаил Муттерперл. - 
Слитно эти слова расположе
ны для того, чтобы вызывать 
ассоциацию с сенсацией и 
технологическим прорывом, 
которым является способ пре
доставления услуги доступа в 
Интернет с помощью спутни
кового Ка-диапазона. Он фак
тически перевернул предста
вление о скорости и доступно
сти спутникового Интернета. 
Слово "спутник" в SenSat тоже 
обыгрывается и имеет двой
ной смысл - одновременно 
"спутник жизни" и "космиче
ский аппарат".

Возможность предоставить 
широкополосный допуск к 
спутниковому Интернету по
явилась после запуска косми
ческих аппаратов - спутников 
"Экспресс АМ-5", "Экспресс 
АМ-6" и АМУ-1. На сегодняш
ний день девять таких спутни
ков покрывают всю террито
рию России от Калининграда 
до Камчатки.

По оценкам представите
лей компании, целевая ауди
тория - активное взрослое 
платежеспособное население 
SenSat частной загородной и 
пригородной жилой застрой
ки, где нет развитой оптиче
ской инфраструктуры. При 
этом РТКОММ работает на 
всех сегментах рынка и предо
ставляет услуги частным кли
ентам, малому бизнесу и гос- 
организациям. Пользователи, 
среди которых может быть

востребована услуга, - пред
приниматели, которые ведут 
свой бизнес на удаленных или 
труднодоступных террито
риях, где нет развитой оптиче
ской инфраструктуры.

Специалисты компании 
рассказали, что, например, в 
Якутии 140 школ, находящихся 
за полярным кругом, пользу
ются продуктами марки Sen- 
Sat. Был опыт обеспечения 
беспроводным Интернетом у 
компании и в Приморске, где 
часть территории постоянно 
подтапливалась и была не 
пригодна для прокладки кабе
ля.

"Труднодоступных и просто 
удаленных регионов, не охва
ченных сотовыми сетями свя
зи, в нашей стране еще много, 
оптоволокно есть не везде. В 
то же время и там наблюдает

ся устойчивый рост застройки 
как индивидуальным, так и ма
локвартирным жильем, насе
ленным потенциальными 
пользователями спутникового 
Интернета, - продолжает Ми
хаил Муттерперл. - При этом 
услуга предоставления досту
па в Интернет с помощью 
спутникового Ка-диапазона 
еще очень мало знакома по
требителям. Наша стратегия 
по выводу на рынок новой тор
говой марки SenSat в первую 
очередь направлена на то, что
бы охватить максимально 
широкие слои потенциальных 
клиентов и проинформиро
вать их о новых возможностях 
для подключения скоростного 
спутникового Интернета в их 
частном доме".

SenSat сразу заинтересо
вал североосетинских пред

принимателей. Генеральный 
директор "Альплагеря-Цей" 
рассказал о том, что с Интер
нетом в условиях высокого
рья достаточно тяжело. Поэ
тому надеется, что дочерняя 
компания Ростелекома смо
жет помочь ему с этим вопро
сом. Заинтересовались дан
ной услугой и другие предста
вители малого бизнеса Осе
тии. Тем более, что условия 
приобретения оборудования 
и его установка весьма прив
лекательны.

Чтобы пользоваться спут
никовым Интернетом, у кли
ента должен быть установлен 
комплект оборудования, 
обеспечивающий связь. Кли
ент может установить обору
дование сам, потратив на это 
около получаса. В стандарт
ный набор входят модем, 
спутниковая антенна, прием
опередатчик, кабель и разъем 
для него. Приобрести обору
дование в собственность 
можно за 29 990 рублей. В 
аренду - от 750 руб./мес. Сто
имость услуги - от 670 рублей 
в месяц при скорости до 45 
Мбит/с. Заманчиво выглядят 
и условия подключения: с 9 
июня по 10 сентября 2018 го
да - до 20 000 рублей выгоды 
при покупке комплекта обору
дования. С момента заказа до 
момента подключения Сети 
проходит не более двух суток. 
Все необходимое оборудова
ние в республику уже заве
зено.



КУЫД ЦЁРЫС, ХОХЫ ДЁРГЪЁВС?
Ё н и у , ц ы м ё , к ё й  ф ёр сы н  Хохы Д ё р гъ ё в с ы  ц а рд ёй?  Ам цы бинонты н ё  зонын, цы хё д за р ы  д уа р ё й  н ё  

бахы зтён  ф ы нд д ё с ё м ё  с с ё д з  азы д ё р гъ ы , а х ё м  дзы куы нал баззад! С тё й , раст куы зё гъ о н , у ё д  ё з  
ацы д з ё н ё т ы  бынат м ё  "дыккаг ц ё га т "  хонын р а гё й  д ё р . Амы уё зд а н , хиуы л хёст, уазёгуа рзаг а д ё м ё й  

ё з  тынг б и р ё  х ё р з т ё  зонын, н ё  с ё  рох кё н ы н ...

У ё д ё  абон та куыд сты м ё  бирё, хёлар ё м ё  ра- 
гё й  зонгё д ё р гъ ё в сё гтё ?  Ацы хъуыдытимё Сё 
ёрёдж ы  б а б ё р ёг кодтон. Фембёлдтён дзы клубы 
директор Дзуццаты Розё, скъолайы директор Байаты 
Светланё, постхёссёг Гёбёраты-Цырыхаты Ленё 
ё м ё  хъёубёсты куырыхон хистёр сылгоймаг, дука- 
нигёс, поэт - Бёдтиаты-Уыртаты И рёимё.

Абон хъёуы бынёттон администрацийён раза- 
мынд дётты Бёдтиаты Майрём. Амбулаторийы би
р ё  азты дёргъы адём ён лёггад кёны Сасиаты Азё. 
У ё д ё  й ё  сёры  хицау - поэт, журналист, Дёргъёвсы 
кадджын хистёртёй иу Сасиаты Ислам (Гост) йё  
райгуырён хъёуён  дётты йе ’ппёт хъарутё, зонын- 
дзинёдтё  ё м ё  й ё  уды хъарм. Бирё р ё с тё г  фё- 
куыста хъёуы хицауёй. Ныр та цёстыгагуыйау хъахъ- 
хъёны комбёсты истори, лёггад кёны, "Дёргъёвсы 
зёппадзтём" алы рёттёй  цы бирё адём ивылы, уы- 
донён. Саразы сын мидисджын экскурситё. Ислам, 
карджын у ё в гё й ё , н ё  зивёг кёны ёххуыс кёнын- 
м ё  клубы кусджытён, скъолайён, ёрыгон хъёуы хи- 
цауён.

Хъёуы библиотекёйы бирё азты дёргъы фёкуы- 
ста Гёбёраты-Хёдзарёгаты Риммё. Абон ё й  ацы 
арфёйаг куысты раивта й ё  кё стё р  чындз Хатунё, 
Гёбёраты Ацёмёзы бинойнаг. Бёдтиаты-Колыты 
Ленё у бастдзинады хайады хицау. Ё н ё зи в ё г, ё н ё -  
зёрдёхудтёй лёггад кёны адём ён йе ’мкусёг Г ё 
бёраты-Цырыхаты Ленёимё.

Хёхбёсты, районёй дёрддзёф  хъёуы, барад- 
хъахъхъёнджыты куыст д ё р  куыд н ё  хъёуы? Ацы ран 
йёхи иттёг рёвдз, ё м б а р гё й ё  ёвдисы ёрыгон ку-

с ё г  Сасиаты Феликс. Й ё фыд Валери бирё бафы- 
дёбон кодта турбазё "Къёхтысёр"-ы.

Дёргъёвсы ныр цалдёр азы кусы дзулфыцён. 
Зёрдиаг фёллой дзы кёны Сасиаты Беллё. Хъёуы 
цёрджытё бузныг сты с ё  к ъ ё б ё р гё н ё гё й , ёрвыл- 
бон сын хъарм дзул кёй ис, уый тыххёй. Бахъуаджы 
сахат ам уё л и б ё хтё  д ё р  акёнынц.

Д ёргъёвсы клубы бирё р ё с тё г  хицауёй фёкуы- 
ста Майрёмыхъуаты Риммё. Й ё х ё д ё г  фёндырёй 
д ё р  хорз цагъта. Ф ё л ё , ё в ё ц ц ё гё н , алцёмён 
д ё р  ис йёхи афон. Риммё абон у а ц ё р гё  адёймаг, 
цёры горёт Дзёуджыхъёуы. Абон клуб ц ё х ё р тё  
калы: дзыхъхъынног, сыгъдёг, рухс бёстыхай, ног 
цалцёггонд, й ё  ахорёнтё - аив, цёст рёвдауынц. 
Кусёнуёттё  - хёрзёфснайд, алы дзаума д ё р  - йё  
бынаты, ис дзы алыхуызон музыкалон инструменттё. 
З ёрдиагёй  дзы архайынц ф ё си вёд  алыхуызон 
сфёлдыстадон къордты. Фылдёр сты, раст зёгъ- 
гё й ё , скъоладзаутё. Ё м ё  тынг разёнгардёй семё 
кусы аивадон разамонёг, ф ёндырдзёгъдёг, зарёг- 
гё н ё г  Дойаты Разетё. Ёнтыстджын разамынд сын 
дётты клубы директор Дзуццаты Розё. Ёмвёнд, 
ёмзонд ё м ё  ёмдых кёй сты, уымё г ё с г ё  с ё  къухы 
ёфты бирё ёнтыстдзинёдтё. Ацы аз сём  хорз 
ацыдысты Ног азы изёр, 8 Мартъийы, стёй 9 Майы 
б ё р ё гб ё т т ё . "Ё н ё м ё л гё  полкъ" ацы аз фыццаг 
хатт рацыди Дёргъёвсы уынгты. Адём рахастой се 
’дзард, хъёбатыр хёстонты къамтё.

Ё н ё з ё гъ гё  нёй, клубён материалон ёххуыс чи 
кёны, уыдоны тыххёй. Кусджытён мызд фиды Куль- 
турёйы министрад. Иудадзыг сём  й ё  цёст дары Го-

рётгёрон районы культурёйы хайад дёр. Ф ё л ё  ма 
вёййы ёнёнхъ ёлёдж ы  материалон хёрд зтё  дёр. 
Ацы хъуыддаджы фёдыл клубы директор стыр бузныг 
у Джимарайы ц ё р ё г  Уарзиаты Ёхсары бинойнаг Ри- 
т ё й ё , дзёуджыхъёуккаг Уарзиаты Раисёйё. Ацы 
сылгоймёгтё алцём ёй д ё р  с ё  арм дарынц клубы 
куыстмё. С тёй ацы хъёуы Бёдтиаты-Уыртаты 
Ирёйы къух цымё к ё м ё  нё  баххёссыди?

Хъёуы скъолайы директор, фёзыхъёуккаг чындз - 
Дзебойты-Байаты Светланё бирё азты дёргъы раза
мынд дётты й ё  ахуыргёнджытён. Фарастазон скъо- 
ламё раздёр сы вёллёттё  цыдысты Хъёни, Тмены- 
хъёу, Хъёрмёдон, Ламардон, Джимара, Ф ёзыхъёу 
ё м ё  Д ёргъ ёвсён  йёхицёй. Абон ма дзы ахуыр кё- 
нынц Дёргъёвсы, Хъёрмёдоны, Ламардон ё м ё  
Фёзыхъёуы ц ё р ё г  сы вёллёттё. Уымён ё м ё  ацы 
комы ё н д ё р  скъола никуы ис.

Скъоладзаутё зилынц хъёуы бёстастёу ёдзард 
хёстонты ёф сымёрон цыртмё, номдзыд хёдахуыр 
инженер Баймётаты Цыппуйы ингёнм ё. Ц ё хё р тё  
калынц, дидинджыты бынёй зынгё д ё р  н ё  кёнынц. 
Ё м ё  уыдоны чи разёнгард кёны? Ахуыргёнджытё, 
уыдоныл та ауды ё м ё  с ё  й ё  "дёлбазыр" дары с ё  
директор!

Д ёргъ ёвсёй  бирё зындгонд адём рацыди: Тока- 
ты Алихан, Токаты Асёх, Хъантемыраты Алыбег ё м ё  
иннётё. Тынг ёхсызгон у, абон ацы комбёсты кад 
й ё  цёрджытё д ё л ё м ё  кёй нё  уадзынц, уый.

ХЪАЙТЫХЪТЫ РИММЁ

Ё Л В Ё С Т  ХЪУЫДЫТЁ
*  Ё в з о н гё й  д ё  х и с тё р ё н  цы л ё гга д  бакёнай, 

з ё р о н д ё й  д ё  к ё с т ё р ё й  уый фендзынё.
*  Р ё с т ё г  алы адёймаджы цард м ё  д ё р  

ивддзинёдтё  х ё с г ё  разм ё дугъонау агайы.
*  Д ё  хёдзар фарны къона суа уый д ё  фёнды, 

у ё д  айчы къём ма агур.
*  Тар хъёды  ё ц ё г ё л о н  ныхасёй з ё р д ё  куыд 

схъиуы, к ё й д ё р  бинонтём дзых бадарын д ё р  аф- 
т ё  у.

*  Ц отёй д ё  амонд куы н ё  ф ёуа, у ё д  дын цас 
ф ёнды д ё р  уёнт.

*  Адёймаджы уд вё л л о й ё  конд къуымтё амон- 
ды ц ё р ё н т ё  сты.

*  Хорздзинад чи не ‘мбары, уый хорздзинад н ё  
кёны.

*  А д ё м ё н  с ё  фарн б и р ё  у, хёлар ахастдзи- 
нёдты  уёнт, ё н д ё р  с ё  хъаруйён кёрон нёй .

*  Й ё  рёсугъд бё л л и ц тё  ё р д ё гы л  к ё м ё н  н ё  
аскъуыйынц, ёнтыстджын уыцы адёйм аг у.

*  Арёхстджын къухтё нырма сылгоймаджы хор- 
з ё н  ницы зонынц.

*  Уырдыг д ё х и ц ё н  куы лёууай, у ё д д ё р  ёнцон 
нёу.

*  Уы м ё ц ё м ё н  ис, ё з  дзы ё гу ы д з ё гд ё р  куы 
н ё  д ё н , з ё гъ гё , н ё  уыцы хъуыды ё р гё в д ы .

*  Хорз хуы йёг суёвын судзины сё р ы  ёндах 
аласынёй нёу.

*  Цы хорздзинад кёныс, уый дын не ‘сф ёлди- 
с ё г м ё  б ё р ё гго н д  ё р ц ё у ё д .

*  Ирон ё м ё  дыгурон ё в за г - иу маргъы фидар 
ды ууё базыры.

*  Хъысмёт д ё  цыфёнды уавёрты куы баппара, 
у ё д д ё р  ц ё р ы н ё й  хуыздёр ницы ис.

*  Й ё  чындзы барёвдауын чи н ё  базоны, уыцы 
ёф син ф ёсмойнаг вёййы.

*  Амонд арвыл стъалыйау ёрттивы, иутё  йём  
сёххёсы нц , и н н ё т ё  н ё .

*  Ц ё м ё й  раппёла, уый й ём  ис, ф ё л ё  ё н ё у -  
ёздан нёу.

*  Цард чердём ф ездёхдзён, уый б ё р ё г  нёй, 
ё м ё с т ы р  ныхасёй хи бахизын хуыздёр.

*  Й ё  къухтёй б и р ё  хорздзинад к ё м ё н  цёуы, 
уый а д ё м ё й  арф ёгонд у.

*  А д ё м м ё  хорз ф ёндиаг дарын у д ы б ё с тё й ё н  
ахъаз хёссы .

Ныхасы уы йбёрц  тых ис, ф ё л ё  й ё  ф арнёй ар- 
хайын зонын хъёуы.

*  Хъомылады уёззау уёрдон разм ё ныййарёг 
ё м ё  ахуы ргёнёдж ы  руаджы ёнкъуысы.

*  Ф ё л м ё н  ныхас ё м ё  уёздан бахудт уёззау

р ё с т ё г ё н  дохтыры хостау сты.
*  Уёззау ф ёндёгты л ф ёцыд, ф ё л ё  й ё  цар- 

ды б и р ё  д и с с ё гт ё й  й ё хи ц ё н  х а тд з ё гтё  скёнын 
н ё  базыдта.

*  Мад ё м ё  фыды хъулон уарзт к ё с т ё р ё н  
амонды хос нёу.

*  Д ё  к ё с т ё р  куы фесгуыха, уы м ёй дарддёр 
мулк ё м ё  куыстёй д ё хи  амондджын ма хон.

*  Й ё х и м ё  ё п п ё т  ф ы д ё хтё  цы з ё р д ё  ёлва- 
сы, уый б и р ё  фаг нёу.

*  Бизнесы ёф сондзы бын балёууы нён д ё р  
райгуырын хъёуы.

*  Иу дзырд н ё , ф ё л ё  иу мыр д ё р  не ‘взагёй 
ферох кё ны нё н  ёвгъау у.

*  Й ё  туг, йе стё г, й ё хи он ён  кад чи н ё  кёны, 
уый ёддагон д ё р  никуы хъёуы.

*  Ныййарёджы а р ф ё й ё  к ё с т ё р  базырджын 
свёййы , й ё  зондёй та н ё  рёдийы.

*  Д ё  фыды у ё з ё г м ё  дын ратонайы ц ё с т ё й  чи 
кёса, уый де знаг у.

*  Нозтимё иу хёдон ф ёдардта ё м ё  йын д з ё - 
гъ ё л ё й  баззад.

*  Биноныгёй бавнёлын зы р-зы ргёнаг къухты 
бон нёу.

*  Нозт "га л и уё г" у ё м ё  адёймаджы р ё с т м ё

н ё  кёны.
*  Магуса чи у, уый д ё р  "куыст н ё й ", з ё гъ гё , 

й ё хи ц ё н  хорз ёф сон ссардта.
*  Х ъ ёр ныхас ё м ё  ё н ё гъ д а у  м итё  никёцы 

ран фидауынц.
*  К ё д  дын ё н ё б а н уа згё й ы  хос нёй , у ё д  - 

б ё р ц ё й .
*  Н огёй ёрво нг цардмё раздёхын стё м тё н  

бантысы, с ё  ф ылдёр м ё л ё т  ссарынц.
*  К ё м д ё р  ё н ц о н д ё р  ц ё р ё н  у, з ё гъ гё , у ё  

уыцы зонд ма ф ё сай ё д .
*  Й ё  гыццыл бакуыстёй б и р ё  бёркад ё р -  

м ё с тд ё р  хуы снёг райсы, ё м ё  н ё  кё стё р ты  уы
цы "та буй ё " бахизём.

*  С ы вёллонёй цы рауайдзён, уый й ё  гыццы- 
л ё й  зын рахатён у.

*  Хъуыддаг базонын амындёй нёу. Д ё  з ё р д ё  
йын куы н ё  радтай, у ё д  хъусынёй ницы ис.

*  Цыбыркъух уа в ё р тё н  ё ф с ё н т т ё  агурын л ё г-  
дзинад нёу.

*  Адём  кёрёд зийы  куы ёмбарой, у ё д  ё в з ё р  
дуг н ё  баййафдзысты.

*  Алкёуыл куы зарай, у ё д  д ё  х ъ ё л ё с  ныффё- 
сус уыдзён.

Фарс бацёттё кодта ДЗУЦЦАТЫ Къоста.
Авторы ист къам



Время. События

В АЛАГИРСКОМ МОНАСТЫРЕ ПРОШЕЛ 
ЛАГЕРЬ ДЛЯ ДЕТЕЙ С НАРУШЕНИЯМИ РАЗВИТИЯ

Помимо участия в лагере, семьи из разных районов Северной и 
Ю жной Осетии получили консультации специалистов из Москвы.

В североосетинском "Елизаветин
ском детском центре" Аланского жен
ского монастыря седьмой год подряд 
проходит летний лагерь для детей с на
рушениями развития. В этом году мо
настырский центр принял двадцать 
семь человек, сообщается на офи
циальном сайте Владикавказской и 
Аланской епархии.

В рамках лагеря в монастыре также 
прошел семинар с участием более 
тридцати логопедов и психологов из 
дошкольных и специализированных 
детских учреждений республики, кото
рый провели московские психологи 
Татьяна Ратынская и Дмитрий Ермола
ев.

Работа лагеря продолжалась девять 
дней. Ребята и родители участвовали в 
программе, разработанной в мона
стырском центре специально для де
тей с расстройствами психоэмоцио
нальной сферы. Особенностью про
граммы является то, что практически 
все специальные занятия проводятся в 
группах, что помогает им в уста

новлении социальных связей.
Директор "Елизаветинского детско

го центра" монахиня Георгия отмечает, 
что за семь лет работы программы в 
лагере уже сложились свои традиции, 
например, участники лагеря ежеднев
но окунаются в монастырском источ
нике, кроме того, в дни проведения

смены обязательно организуется па
ломничество на весь день по святым 
местам.

Программа включает ежедневные 
творческие занятия в кружке керамики
- по завершении отдыха в лагере, соз
данные руками участников изделия об
жигаются и дарятся ребятам.

Московские специалисты консуль
тируют не только родителей участни
ков лагеря, но и семьи из разных райо
нов Северной и Южной Осетии. В этом 
году консультации получили 28 семей 
из Владикавказа, Алагира, Пригород
ного района, Эльхотово, Беслана и 
Южной Осетии.

“Елизаветинский детский реабили
тационный центр” Аланского Бого
явленского женского монастыря орга
низует летний лагерь для детей с нару
шениями развития с 2012 года. За это 
время в программе лагеря приняли 
участие более 80 семей из Северной и 
Южной Осетии, воспитывающих детей 
с инвалидностью. Более 200 семей по
лучили бесплатные консультации вы
сококвалифицированных специали
стов московского центра "Мастерские 
психологической помощи детям". Про
ведение лагеря осуществляется благо
даря финансовой помощи десятков 
людей - прихожан и друзей обители.

SPUTNIK

ПСИХИЧЕСКИ УСТОЙЧИВЫЕ

Северная Осетия вошла в ряд регионов с наименьшим числом лю дей с психическими заболева
ниями, зарегистрированным и в период с 2010 по 2017  годы. Такие данные приводит Националь
ный медицинский исследовательский центр психиатрии и неврологии имени Бехтерева.

В числе регионов с наименьшей об
щей заболеваемостью оказались Чеч
ня - 955 человек, Ингушетия -1157,8, 
Северная Осетия - 1262,7, Кабардино- 
Балкария -1447,4 и Москва -1667,4.

Между тем наибольшее количество

психических нарушений установили в 
Алтайском крае (6271,2 на 100 тыс. на
селения), Чукотке (5193,7), Ямало-Не
нецком автономном округе (4718,4), 
Пермском (4141,3) и Красноярском 
(3931,3) краях.

Общее число людей, страдающих 
какими-либо психологическими рас
стройствами, снизилось за семь лет на 
8,3 %.

ДИАНА КАИРОВА

МАСЛЯКОВ ВЫРАЗИЛ СОБОЛЕЗНОВАНИЯ

Президент международного сою за "Клуб веселых и находчивых" Александр Масляков принес сло
ва соболезнования родным и друзьям 33-летнего  осетинского артиста КВН Аслана Алборова, ска
зав, что он был "слиш ком  молод, чтобы ум ирать".

“Я подробностей пока не знаю. "Пирамида" - одна из 
моих любимых команд, они все там очень талантливые 
ребята. Аслан слишком молод, чтобы умирать, но, к со
жалению, так произошло. Я очень сочувствую ребятам и 
близким его", - сказал Масляков во время беседы с из
данием "Экспресс газета".

Аслан Алборов скончался 4 июня. Он выступал в Вы
сшей Лиге КВН в составе владикавказской команды "П и
рамида", дважды становившейся вице-чемпионом. Поз
же Алборов выступал вместе с командой "На характере", 
а также работал на местном телеканале "О сетия-Иры- 
стон"

ДИАНА ДЖИОЕВА

ХУБЕЖТЫ И РАМОНОВ СТАЛИ
ПРИЗЕРАМИ ГРАН-ПРИ ПО ВОЛЬНОЙ БОРЬБЕ

Кахабер Хубежты завоевал “ золото”  Гран-при имени Вахтанга Балавадзе и Гиви Картозия в 
весовой категории до 79 кг, Сослан Рамонов стал серебряным призером в весовой категории 
до 70 кг, сообщ ает Ф едерация спортивной борьбы России.

В финале Хубежты встретился с еще одним 
российским  спортсм еном М агомедом Рама
зановым, который в итоге получил серебря
ную медаль. Рамонов в заверш ающ ей схватке 
упустил победу над действую щ им чемпионом 
мира из Грузии Зурабом Якобашвили со сче
том 2:3.

Оба спортсм ена выступили на междуна
родном турнире, который прошел 4 июля в 
Тбилиси в составе команды России. Всего 
российские вольники завоевали четыре при
зовых места, в числе которых также "золото" 
Анзора Уриш ева в весе до 92 кг.

SPUTNIK

ПРОТИВ НАТО 
ПРИМУТ МЕРЫ

Анатолий Бибилов отм е
тил, что Южная Осетия д е 
лает все ,чтобы  обезопа
сить население от возмож
ных провокаций.

Президент Южной Осетии Ана
толий Бибилов прокомментиро
вал возможность вступления Гру
зии в НАТО, подчеркнув, что рес
публика совместно с Россией 
продолжит обеспечивать безо
пасность граждан. Об этом Глава 
государства рассказал порталу 
"Известия".

"Грузия имеет право присое
диняться к каким угодно альян
сам, Южная Осетия не может это
му препятствовать. В то же время 
это не может не настораживать, 
поэтому делается все, чтобы об
езопасить народ республики от 
возможных провокаций и сило
вых сценариев. Именно поэтому 
Южная Осетия выстраивает еди
ный с Россией контур безопасно
сти, и принимаемые в этом отно
шении меры должны отвечать в 
том числе на возможность по
явления около наших границ сил 
НАТО. На настоящий момент речь 
о размещении дополнительных 
российских военных континген
тов или баз не идет", - сказал 
Президент.

Ранее бывший премьер-ми
нистр Грузии Георгий Квирика- 
швили заявил, что расширение 
НАТО за счет республики может 
произойти уже в 2021 году. По 
мнению грузинских властей, 
вступление страны в альянс дол
жно обеспечить безопасность го
сударства. Генеральный секре
тарь НАТО Йенс Столтенберг еще 
в апреле подчеркнул, что Грузия 
имеет потенциал для вступления 
в альянс.

SPUTNIK



ЧЕРЧЕСОВ ИСПОЛНИЛ МЕЧТУ

Главный тренер сборной России по футболу Станислав Черчесов подарил 
юному ф утболисту из Иванова Артему Бескову официальный мяч чем пио
ната м ира-2018 с автограф ами игроков национальной команды. Мальчик 
стал одним из победителей конкурса "Д етские мечты".

"Артем Бесков из Иванова попросил настоящий 
футбольный мяч, точно такой, каким сборная 
играет на чемпионате мира в России. Он расска
зал, что его любимый тренер погиб, и Артем по
клялся никогда не бросать футбол и обязательно 
выиграть кубок в честь наставника. Главный тре
нер сборной России Станислав Черчесов не толь
ко выполнил просьбу Артема, но и написал ему от 
руки письмо со словами поддержки", - сообщает 
пресс-служба Российского футбольного союза.

В свою очередь Черчесов отметил, что он

очень рад интересу к футболу со стороны детей.
"Реально много, настолько много писем, что 

это нас радует, что многие интересуются нашей 
сборной, сами играют в футбол, поэтому это толь
ко можем приветствовать. Будем продолжать эту 
же традицию, надеюсь, это нас еще больше объе
динит. Болейте, пожалуйста, за нас, мы будем 
только вас радовать, - пообещал он.

Напомним, что сборная России 7 июля сыграет 
четвертьфинальный матч против Хорватии.

ДИАНА ДЖИОЕВА

В ФИАГДОНЕ УБЕРУТ 
МУСОРНЫЕ СВАЛКИ

Волонтеры проведут в Ф иагдоне экологическую  
акцию, где скопились стихийные мусорные 
свалки. Более 30 человек соберутся 8 июля в 
Куртатинском ущелье.

В Северной Осетии акция проводится уже в седь
мой раз. Аналогичные проводились на территории Су- 
адагского водопада и в Даргавсе. В них приняли уча
стие более 300 человек.

По словам инициатора акции Заура Гуриева, в 
перспективе волонтеры стремятся призвать людей 
перестать засорять родную природу.

"Уборки - это только малая часть того, что мы пла
нируем сделать в будущем. Хотелось бы достучаться 
до всех наших сограждан, которые выбрасывают мус
ор где попало", - рассказал он.

"Мы полны желания добиться чистоты, но понима
ем, что уйдет на это не один год", - добавил Гуриев.

ДИАНА КАИРОВА

КАК ВЫБРАТЬ ХОРОШИЙ АРБУЗ:
РОСКАЧЕСТВО ДАЛО РЕКОМЕНДАЦИИ

При выборе качественного арбуза необходимо его рассм отреть - 
он должен быть целым, без каких-либо повреждений на корке, иметь 
свежий вид, быть чистым.

Автономная некоммерческая ор 
ганизация "Российская система ка
чества" (Роскачество) рассказала, 
как выбрать хорош ий арбуз, сооб
щает РИА Новости.

Организация проведет исследо
вания ранних и поздних сортов ягод 
по 174 параметрам - по микробио
логическим показателям, на зара
женность вредителями, грибными и 
вирусологическими болезнями.

М ониторинг будут проводить сра
зу несколько испытательных цен
тров. Эксперты также выяснят раз
ницу в цене между арбузами, кото
рые продают "у дороги", на рынке и 
в супермаркетах, и как влияет место 
продажи сладкого плода на его вку
совые качества. Специалисты также 
ответят на главный вопрос - содер
жатся ли в них нитраты и пестициды.

Предвосхищая вопрос - остаются

ли после обработки ягод химиче
ские вещества на кожуре и подкорке
- эксперты заявили, что в мякоть 
они, как правило, не попадают.

Особое внимание нужно обратить 
на то, что качество арбуза сохраня
ется тогда, когда общая площадь 
внешних повреждений, вызванных 
трением или погрузочно-разгрузоч
ными работами, не превышает одной 
восьмой части поверхности плода.

Касательно внутреннего сод ер
жания продукта, специалисты Ро- 
скачества отмечают, что мякоть ар
буза должна быть зрелой, сочной, 
со спелыми семенами и окраской. 

Длина стебля арбуза не должна пре
вышать пяти сантим етров. И по
следняя рекомендация - тщательно 
мыть арбуз перед употреблением.

СОБ. ИНФ.

Уважаемые абоненты - 
потребители природного газа!

Постановлением № 21 от 29.06.2017г. Республиканской службы по та
рифам Республики Северная Осетия-Алания (РСТ РСО-Алания) с 1 июля 
2018 года утверждена розничная цена на природный газ, реализуемый 
населению Республики Северная Осетия-Алания в размере 5 782 руб. 51 
коп. за 1000 м3 (с учетом налога на добавленную стоимость).

В связи с повышением цены на природный газ с 1 июля 2018г. ООО "Газпром 
межрегионгаз Владикавказ" рекомендует погасить образовавшуюся ранее за
долженность за потребленный газ.

Узнать задолженность и произвести сверку платежей можно в территориаль
ных участках (ТУ) и абонентских пунктах (АП) по месту жительства и по телефо
ну "горячей линии" колл-центра: 8-800-550-00-04.

До 10 июля можно оплатить газ, потребленный абонентом до 1.07.2018 г., че
рез "Личный кабинет абонента" на сайте www.rqk-rso.ru; во всех отделениях 
"Почты России"; через терминалы, кассы и онлайн-сервисы платежной системы 
"MostPay"; через терминалы и онлайн-сервисы ПАО Сбербанк РФ; через терми
налы АБ "Россия".

Министерство внутренних дел республики 
обращается к гражданам!

В последнее время на территории Российской Федерации, в том числе 
и на территории РСО-Алания, участились случаи совершения мошенни
честв с использованием мобильной связи и сети Интернет.

Если вы собрались покупать какое-либо имущество (автомобиль, быто
вую технику) через специализированные сайты, вам попалось объявле
ние, с очень привлекательной ценой за продаваемый товар либо услугу, 
но продавец под разными предлогами просит осуществить предоплату 
либо просит назвать реквизиты и данные Ваших банковских карт для осу
ществления оплаты, не сообщайте данные о банковских картах и счетах, 
не производите полную или частичную оплату стоимости товара либо пре
доставляемой услуги до его получения. Постарайтесь встретиться лично и 
тщательно перепроверьте информацию.

Если же вы стали жертвой мошенничеств, незамедлительно сообщайте 
в Дежурную часть полиции по телефонам "02", (с мобильного "102"), или 
по “телефону доверия" МВД РСО-А: (8-8672) 59-46-99.
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